
聖誕節到了，你有感動和喜樂嗎？ 

曹偉神父 

         隨著現代社會的繁榮發展，很多的節日都淪為商家大賺的好時機，卻往往忽略了節日本身的

意義。無論是在美國還是在中國，聖誕節的氛圍都相近，人們享受著購物的快樂，希望靠物質能

帶來歡樂祥和的氣氛。這個節日，年年都過，但是對「我」而言「聖誕節」有何意義？只是隨著

別人一起湊熱鬧嗎？來到教堂，是為了與朋友一起增添幾分快樂嗎？ 

我在國內過聖誕節也有好多次了，到商場裡，那裡的佈置比我們的教堂更加輝煌，更加漂亮，更

加華麗。教堂裡的裝飾反而顯得冷清了許多，但是在繁華的商場裡除了那些耀眼的商品，它們缺

乏的是一種精神，一種真正支撐人類靈魂的精神，商場是人們為了滿足自己的需要，獲取更多利

益的地方。而在教堂裡，我們沒有奢侈華麗的裝飾，甚至稱得上是貧乏而簡樸的，但在其背後反

而有著一種更強大的精神，那就是我們擁有真正的救主與我們同在的喜樂──救恩的喜樂。 

在聖誕節這個普天同慶的日子裡，我們除了要歡慶，還該當留住一份感動，藉著這份感動，體會

出節日中更深層的意義。我在北京慶祝聖誕節時，由於準備方面的事務──節日的聖事禮儀、教

堂的裝飾、慶祝活動的安全、與政府相關部門的節日協調等問題，往往當平安夜到來時，內心還

牽絆著許多繁雜事務，很難立即找到所渴望的那份真正的平安，但我一直在祈禱和期待中等候耶

穌在我心中的誕生，因為我知道那種平安和感動，是任何事務都無法替代的。而使我能夠滿足的

這種感動很可能是通過別人，也可能是通過自己，有時候突然地就臨到我身上的。 

記得有一年聖誕節的平安夜，天氣非常寒冷，下過雪之後的北京，還刮著西北風，氣溫已降至攝

氏零下十幾度，聖誕樹在風中搖曳，負責節日接待的教友，在寒風中有些瑟瑟發抖，但他們都在

院子裡滿面笑容地迎接來參加禮儀的教友。我在院子裡和他們寒暄問暖的時候，看見不遠處一位

粗壯憨實的老人，費力地蹬著拉貨物的三輪車緩緩向教堂的大門駛來，當他來到教堂大門前的時

候，我才看到三輪貨車上還載著一個人，坐在後面，身上裹著棉被，那當然是為了禦寒，他們沒

有豪車，只有一輛破三輪車，沒有厚實的衣服，只好用厚厚的棉被禦寒。他們是在北京靠撿垃圾

回收維持生活的普通老百姓，為了來參與聖誕節的子夜彌撒慶典，不畏嚴寒，不怕艱辛地蹬著三

輪車遠道而來，分享耶穌基督誕生給他們帶來的喜樂。當我和他們握手的時候，那厚實如同鉗子

般的雙手說明了他們生活的艱苦。但是他們仍舊滿面笑容地說：「神父，聖誕快樂！」在那一瞬

間，我感受到了天主子降生成人所帶來的喜樂真是無與倫比、無可取代的幸福，這份感動就是通

過這樣一位極為普通，甚至不受人看重的老人而傳達的，但是如果我没有那份强烈的内心渴望，

可能也不會有這份巨大的喜樂和感動。 

主耶穌降來塵世，取了最為卑微的身份，就是為了讓最低層的人們──牧童、貧民，也都能夠接

觸到他，獲得他來拯救世人的消息。如果這位普世的君王誕生在王宮裡，恐怕只有達官顯要才能

夠見到他。這也使我真正的認識到了主耶穌拯救世人的方式是如何的偉大，並且原因只有一個，

那就是天主對於世人的愛！他願意人類認知並體驗到天主的愛。在這普天同慶的聖誕佳節和新年

之際，期望每一位參加聖誕夜彌撒的人帶著與主相遇的渴望，都能獲得救主默西亞的誕生給我們

所帶來的喜樂，也成為一個喜樂的分享者和施與者。  

在此也祝願各位教友和教外的朋友們聖誕節快樂，蒙受天主洪恩，獲享平安，天主降福！  （洛杉

磯 蒙特利公園市 聖湯瑪斯天主堂） 


